
格林納達（Grenada）位於東加勒比海向風群島的最
南端，人口略過十萬，並不為人熟知。2005

年，在韓世灝的斡旋下，《中華人民共和國與格林納
達恢復外交關係的聯合公報》得以簽署，其後中格又
在文化合作、簽證互免上屢屢突破，至2018年，雙
方又簽署了關於海上絲綢之路的諒解備忘錄。

幫助島國建交中國
在韓世灝眼中，中國對格林納達的幫扶，始終着眼

長遠。先不論中國的龐大人口對於旅遊業的拉動，單
是為該國學生提供獎助學金，使其有機會來到中國讀
大學、學中文，其後再回到自己國家發展科技，就已
是功在千秋。因為格林納達雖為旅遊島國，但韓世灝
絕非僅是鍾情此地的陽光與海灘，而是認為，此地有
潛力成為一座金融中心。
他是這樣看待這件事的。北美有紐約、歐洲有倫

敦、亞洲有香港、上海，東南亞有新加坡。而北非、
中美的這片區域，金融中心還未塵埃落定。格林納達
有其優勢。其稅務、法律體系承自英國，因而不論是
投資法還是公司法，都與香港相近，並且格林納達與
中國關係良好。是以作為名譽領事，韓世灝一直想要
幫助格林納達在金融上取得突破，這是他的夙願。

尋商機開眼看世界
作為金融投資從業者，韓世灝的足跡遍布世界各

地。他時而感慨，儘管身處東西方文化交匯的中心，
但許多香港青年往往「足不出戶」，過於本地化。舉
例而言，有些住在沙田，就很少去港島，反過來，住
在港島的，也很少踏足新界，反正銅鑼灣的商場，與
尖沙咀的也差之不多。
這樣的生活舒服嗎？當然舒服。周遊世界的韓世灝

也不得不承認，香港的生活舒適便利，教育、醫療、
營商、購物，無不如此。然而舒服的地方沒有商機，
越落後的地方，商機反而越多。當適應了這種發達和
舒適的環境，往往也就失去了拚搏的動力與闖勁。過
去是港商環球尋覓商機，現在，卻成了他為內地人的
闖勁而慨嘆。
2011年南蘇丹獨立，他是第一個過去的香港人。當

地的生存條件十分惡劣。酒店破爛到有些地方是硬紙
皮糊的，門口還要請保安把守，但是住宿費用卻要一
晚300美金。在吃方面，街頭的炒麵一份要30美金。
可是，與貧窮落後、高昂物價同樣令他驚異的，是許
多內地青年已經到達當地，並且把生意做得紅紅火
火。據他了解，最初是有間中國國企進駐當地，繼而
是員工看到商機，便發動親戚朋友過來創業，開餐館
賣貨物，做得有聲有色。儘管是些小生意，但在韓世
灝眼中，都是好的起點，因為他的第一桶金，也就來
自這樣的小生意，那還是他十八歲留學英國時，用一
萬元身家創業，買賣二手車。

區塊鏈賦能舊經濟
韓世灝的主業是金融投資，

近些年，他逐漸把投資的重點
放在了生物科技和金融科技之
上。他非常看好區塊鏈技術的
應用前景，但他數番強調，區
塊鏈技術的落地運用，與虛擬
幣的炒買炒賣，兩者相去甚
遠，絕不可以同等視之。
韓世灝表示，在諸多區塊鏈

項目中找到值得投資的，是不
折不扣的去蕪取菁。往往要看
400個項目，才能找到適合投
資的一項。與此同時，技術本
身的發展也需投資者不斷更新自身的知識體系，如是
方能跟上時代腳步。為此，他也陸續進修了紐約大學
和麻省理工學院的相關課程。
韓世灝認為，這項技術的前景令人期待，譬如資料

的共享與存儲。採訪過程中他曾反問過一句：如果有
朝一日「臉書」不能用了，那那些圖片、文字、視
頻，這些過往記憶，是否也就消失不見。聽者或可付
之一笑，認為「臉書」公司體量巨大，怎會輕易付之
一炬。但是，內地的類似平台「人人網」確已經銷聲
匿跡。韓世灝進而表示，區塊鏈技術正可用於解決此
類難題，數據不再被中心化地被存儲，而是可以分散
放在不同地方，並且同時存有多份拷貝，這讓我們的
記憶更難被「抹去」。
他又舉例，這一技術也可以提升法律、醫療等傳統

行業的效率。譬如，通過「智慧合約」，一棟樓、一
張畫的買賣可以查到迄今為止的所有紀錄，而所有的
條款也都被寫在數碼合約裏，這會讓買賣更加便捷和
便宜；又如醫療方面，如將各次驗身、治療數據統一
到區塊鏈上並回溯分析，也能更好地把握自身的健康
狀況。韓世灝強調，這些既是科技所賦予我們的便
利，也是青年人的創業方向，還是他作為風險投資家
所看到的未來。

產學一體想法落地
韓世灝正努力推動這些想法落地。在黑龍江省政協

十二屆四次會議上，他遞交提案，指要「推動區塊鏈
技術和產業創新發展，加快將科教優勢轉換為經濟優
勢」。作為黑龍江省政協常委，他看到了黑龍江所具
備的優勢：能儲豐富，支持大規模供電，氣候寒冷，
有利於服務器散熱。此外，省內的多所高校，如哈爾
濱工業大學和哈爾濱工程大學等，也都具有極其雄厚
的科研實力。是以他認為，黑龍江具備充分的客觀條
件，將科研實力轉化為經濟效益。
但他又強調，區塊鏈的去中心化，絕不意味着無限

制的自由，絕不意味是沒有監管的法外之地。如何找
到自由與監管之間的中間位，是他一直以來所反覆思
量的。他的想法是「部分中心化」。譬如若想建立一
間數字資料庫，就可選擇十間知名大學作為中心節
點，賦予更高的權限，再讓其他的機構或個人加入。
在此過程中，他表示政府應做好教導及警示工作。

如對於虛擬幣投資，就不應讓一些似懂非懂、一知半
解的人士輕易入場。炒幣之風盛行，正是因為那些人
不知道什麼可以、什麼不可以，只是一窩蜂來來去
去，才造成混亂之局。然而不論如何，從長遠觀之，
連人民幣都在進行數字化試點，一些方向，已是大勢
所趨。習近平主席亦曾強調，當今世界正經歷百年未
有之大變局，科技創新是其中一個關鍵變量，而以人
工智能、區塊鏈等為代表的新一代信息技術正是這種
機遇和挑戰的重要組成部分。

大膽試點邁向未來
擴展視野及關注創科，是韓世灝在訪談過程所反覆

強調的，這也是他對於青年最大的寄語。他呼籲青年
前往大灣區，是因為他覺得，那裏創業氛圍自由，創
新風氣濃厚。而創新與科技，必須要鼓足勇氣給人去
試，需要不斷摸着石頭過河。
他也遺憾香港一直缺少創科方面的人才，懂得寫程

式的高技術人才不多，很多都還是內地來港的人士。
他希望香港的高校能夠增加相關課程的開設，正如他
建議哈工大等校可以「適當借鑒海外大學的經驗，開
設兼顧國際性和區域特色短期多語種人工智能和區塊
鏈線上教育課程，或者開設跨院校聯合課程」一樣。
今年是建黨100周年，撫今追昔，韓世灝讚嘆，在
共產黨的領導下，祖國一直與時俱進，根據自身的國
情，走出了一條最適合自身發展的道路。而一切嘗
試、一切奮鬥的背後，都是為了把事情做好，給人民
幸福，正是因為這些初心始終未曾被忘記，才有了我
們今日富強的祖國。

今年是中國共產黨建黨 100 周

年。百年來，積貧積弱的中國漸富

漸強，貢獻其中的身影許許多多。

作為祖國對外發展的窗口，香港是

橋頭堡，港商則是活躍在一線的排

頭兵。數十年來，他們遠赴世界各

地，為祖國牽線搭橋。是次的訪

問，安排在中環皇后大道上的格林

納達駐香港名譽領事館，而高寶集

團創辦人兼榮譽主席、黑龍江省政

協常委韓世灝博士，擔任這一加勒

比海島國的駐港名譽領事，已經超

過十個年頭。 文：張童

● 2021年6月，韓世灝博士參加新民黨「百萬疫苗大抽獎」新聞發布會，
鼓勵市民盡快接種疫苗。

● 2021年4月，韓世灝博士參加黑龍江香港經濟合作促進會組織的
「支持全國人大決定，完善選舉制度」街站活動。

● 2020年10月，韓世灝博士參加黑龍江香港經濟合作促進會在北角
街站的迎國慶賀中秋活動。

● 2020年10月，韓世灝博士參加新民黨在太古街站的迎國慶賀中秋
活動。

● 2021年2月，韓世灝博士在黑龍江省政協第
十二屆委員會2020年度委員履職考評中，被評
為履職優秀委員。

● 2021年1月，韓世灝博士參加2021年亞洲金融論壇
（Asia Financial Forum 2021），作為中國日報亞洲領袖
圓桌論壇主講嘉賓之一分享另類投資的潛在價值。

● 2021年5月，韓世灝博士參加海上絲綢之路協會舉辦的
「數碼貨幣新趨勢線上線下座談會」，並致歡迎辭。

● 2021 年 6
月，韓世灝博
士與新到任
的阿根廷駐
香港及澳門總
領事 Gonzalo
Javier Sabaté
會面，了解疫
情過後阿根廷
的最新發展機
遇。

● 2021年5月，韓世灝博士與新到任的老撾駐
香港及澳門總領事奔舍那（Khanhxay Pholsena）
會面，探討老撾商機並商談合作。

● 2021 年
5月，韓世
灝博士與時
任香港警務
處處長鄧炳
強會面，了
解香港警隊
為維護市民
穩定安全所
作的工作。

● 2020年9月，
韓世灝博士參加
香港醫療輔助隊
升級頒授典禮，
由醫療輔助隊大
埔區二級聯絡主
任晉升為高五級
長官（醫療輔助
隊大埔區一級聯
絡主任）。

●高寶集團創辦人兼榮譽主席、
黑龍江省政協常委韓世灝博士。
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